



RAPPORT D'ACTIVITE

2010

ASSOCIATION « ATHEMAE - CABOT'INS »

FERME DES CABOT'INS

Champ De Vaud 2
CH-1375 Penthérezaz
Switzerland
www.cabotins.ch
www.athemae.ch
cynokids@bluewin.ch

L'association « AtheMae-Cabot'ins » a été fondée en mai 2009, à l'initiative de Madame Bénédicte Apruzzese et de Monsieur Yves Delacrétaz.

Madame Bénédicte Apruzzese intervient depuis plus de 15 ans pour le Mouvement de la Jeunesse Suisse Romande (M.J.S.R.) et elle a travaillé jusqu'en juillet 2010 dans les établissements scolaires de l'Etat de Vaud, en qualité d'enseignante spécialisée et de maîtresse itinérante.

Elle s'est formée en prévention et réadaptation auprès de l'université de Montréal et s'est spécialisée tant, dans les relations inter et intra personnelles, les addictions, que l'intervention en zoothérapie.

Elle complète régulièrement son parcours de formation continue, et d'études en soins naturels et énergétiques.

Dès l'adolescence, elle s'est investie dans des projets associatifs et humanitaires, en participant notamment à une mission de plusieurs mois au Sri Lanka, après le tsunami de 2005.

Son parcours lui a permis de travailler au contact de beaucoup de problématiques variées et de rencontrer nombre de gens différents...

Monsieur Yves Delacrétaz en sa qualité de docteur est chercheur à l'Ecole Polytechnique Fédérale de Lausanne E.P.F.L., il travaille dans le domaine de la microscopie optique, et s'implique en sa qualité de frère d'une jeune femme vivant un handicap. Il est très actif à la mise en place de la structure informatique de notre Association.

Notre Conseil d'Administration se constitue :

- d'un président, Monsieur Christian Etchart, Maire de la commune de Beaumont en Haute Savoie (France) et vice-président de l'association des Communes du Genevois
- d'un vice-président, Monsieur Yves Delacrétaz, chercheur à l'E.P.F.L.
- d'un trésorier, Monsieur Pierre Apruzzese, Trésorier de BNP Paribas Suisse s.a. Genève
- d'un juriste, Monsieur Patrick Pillon, Avocat à l'Arab bank, Genève, Depuis le 1 septembre 2010
- de Monsieur Olivier Broussoux, Entrepreneur

En septembre 2010, il a été décidé par le Conseil d'Administration:

- De nommer Maître Patrick Pillon administrateur
- de reconduire le mandat de Bénédicte Apruzzese en qualité de coordinatrice de l'Association pour en gérer l'organisation globale.

Collaboration Active avec le Mouvement de la Jeunesse Suisse Romande

Bénédicte collabore avec le M.J.S.R. depuis de nombreuses années. Elle a notamment pensé les concepts de camps de vacances, comme présentés actuellement pour les thématiques que nous proposons (Tic et Tac&CO, Cabot'ins, Elfes des Bois et Forêt Enchantée).

Au cours de l'année 2010, l'antenne « Cabot'ins » de notre Association a organisé pour le M.J.S.R. :

- deux semaines de camp sur la thématique canine,
- deux semaines de camp sur la thématique de l'éveil à La Nature
- cinq semaines de camp sur la rencontre avec nos petits animaux.

De plus, pour les camps Elfes des Bois de l'été 2010, nous avons pu expérimenter positivement un concept proposé par Bénédicte au M.J.S.R., qui a consisté à former les équipes de moniteurs en amont des camps pour l'animation des activités spécifiques à l'éveil à La Nature, afin de permettre à ces dernières d'être autonome sur le terrain et de viser une dynamique de transmission des connaissances favorisant le développement durable.

En juillet 2008, la T.S.R. était venue faire un petit reportage sur un camp « Cabot'ins », dans le cadre de leur émission « Ensemble ».

<http://www.tsr.ch/tsr/index.html?siteSect=500000&bcid=617028#bcid=617028;vid=9781594>

Pour l'été 2011 les sept camps d'une suivants sont déjà prévus :

- sur la thématique des animaux, de la ferme
- sur la thématique de La Nature

Pour ces camps 2011, nous établissons une collaboration avec nos voisins de Ferm'Aventures pour héberger les enfants et les équipes sous tipis et sur la paille à la ferme, en lisière de forêt sur un terrain de 25hectares.

Ainsi, Bénédicte pourra être présente quotidiennement auprès des groupes et il est prévu d'animer également des activités à la Ferme des Cabot'ins, notamment pour pouvoir profiter du jardin pédagogique et de l'installation adéquate des clapiers pour les rencontres complices avec nos petits animaux.

La forêt qui sépare Ferm'Aventures de la Ferme des Cabot'ins offre donc un trajet de 3km à travers bois, avec la possibilité de s'arrêter au refuge pour des grillades, ou à l'étang du Buron avec son parcours didactique.

Ces déplacements entre les deux lieux peuvent se faire en vélo, en poneys, en calèche ou encore à pied accompagnés ou non par les lamas et les alpagas ; Ce qui offre ainsi de multiples combinaisons intéressantes.

Afin de veiller à une gestion optimale de ces nouveaux camps, il est prévu que les équipes de moniteurs du M.J.S.R. viennent un w-e à la ferme pour rencontrer les lieux, finaliser l'organisation des projets de camps, se familiariser avec les animaux...Deux jours également pour permettre aux moniteurs de faire connaissance entre eux et de créer une dynamique de cohésion et de cohérence optimale au sein du groupe.

Bénédicte sera chargée de sensibiliser l'équipe aux enjeux de l'éveil à La Nature et à la dynamique d'animation à la ferme. Une journée sera consacrée à une approche pratique et expérimentale des ateliers en forêt et avec les animaux. La deuxième journée sera consacrée à l'organisation pratique et pédagogique du camp par le/la responsable concerné(e).

Ainsi, chacun repart avec un bagage d'outils qu'il aura pu s'approprier ; Et qu'il pourra alors tant utiliser sur le terrain en modifiant à loisirs les activités présentées que transmettre à son tour à d'autres moniteurs dans d'autres camps ultérieurs.

En parallèle, notre Association mettra à disposition des équipes, un fichier pédagogique spécifique

avec des jeux coopératifs, des bricolages en matériaux naturels et de récupération, des activités en forêt etc., répertorié par le biais d'un serveur web sécurisé, ainsi qu'une caisse de livres et de jeux de société adaptés

Un concept qui vise la transmission du savoir dans une optique de développement durable.

Afin de limiter la consommation de papier-, tous les collaborateurs M.J.S.R. peuvent télécharger les documents nécessaires directement sur notre serveur web privé.

Ce système permet aussi de faciliter les communications et ainsi la cohérence des projets.

Nos démarches de partenariat

Cette année 2010, nous avons présenté notre Association et nos projets pédagogiques à l'Association Alzheimer-Vaud ainsi qu'au GLAJ-Vaud (Groupe de Liaison des Activités de Jeunesse) lors de l'une de leurs Assemblées des Délégués, suite à notre adhésion.

Les ateliers lausannois de la Fédération Suisse des Aveugles ont également reçu notre visite avec une présentation de l'Association, suivie d'une animation avec les lapins et les cochons d'inde auprès d'une quinzaine de participants aveugles ou malvoyants.

Nous avons mis en place un partenariat avec une famille d'agriculteurs à Orbe. Il nous est possible de leurs rendre visite avec des petits groupes d'enfants pour une rencontre avec leurs animaux (oies, pintades, poules, chèvres, moutons...) et participer à la traite des chèvres et à la fabrication du fromage.

Ils sont notamment les anciens maîtres de nos trois nouveaux médiateurs, les poneys shetlands Mayli, Chouky et Câline arrivés parmi nous en septembre 2010.

Dans le cadre de l'accueil de nos poneys, nous avons établi un partenariat avec nos voisins de Ferm'Aventures, Monsieur et Madame Bovat, chez qui sont logés nos équidés.

Pour les activités de loisirs, il est convenu que Ferm'Aventures fournisse les prestations d'hébergement rural et de repas, et que notre Association fournisse les prestations d'activités rurales « Nature et Animaux ».

Ce partenariat avec Ferm'Aventures nous a permis de mieux faire connaissance avec le responsable de l'Association de développement de la région Gros-De-Vaud et d'être présents gratuitement sur le stand de cette dernière lors du dernier comptoir régional d'Echallens qui a eu lieu du 3 au 7 novembre 2010.

M.Mercier, responsable de l'Association du Gros-De-Vaud nous a proposés également, depuis décembre 2010, d'afficher nos événements dans le Mémento de la région Gros-De-Vaud et ainsi d'augmenter notre visibilité.

Madame Houriet de l'organisme Tourisme Rural, dont nous sommes membres également, est venue observer une de nos activités auprès d'un groupe d'enfants en forêt avec les chiens ; Madame Houriet a aussi visité les nouvelles prestations d'hébergement et de restauration offertes dans le cadre de notre partenariat avec Ferm'Aventures.

Nous entretenons toujours de bons liens avec l'Ecole Protestante d'Altitude et organiserons pour 2011 quelques activités avec leurs pensionnaires, dans leurs locaux et chez nous à la ferme des Cabot'ins.

Nous avons depuis fin 2010 des contacts en vue d'animations avec l'association « L'Arbre à palabres » qui se trouve à Cernex en France voisine.

Dans le cadre de l'organisation de journées pique-nique pour le compte du groupe MCI, nous avons également établi des partenariats avec l'association « Ecole à la Ferme ».

Suivis Thérapeutiques Privés

Dans le courant de l'année 2010, notre Association a permis à 3 familles de bénéficier d'un suivi

personnalisé facilité par l'animal pour des situations d'ordre socio-éducatives.

En parallèle, 4 enfants ont pu travailler avec le chien et les lapins dans le cadre d'un travail basé sur la pédagogie par le projet. Ainsi ceux qui ont travaillé avec le chien ont réalisé une exposition et une présentation de leur travail et ceux qui ont travaillé avec les lapins ont réalisé une présentation informatique. Ces démarches permettent à chacun de renforcer ses compétences scolaires tout en valorisant son estime personnelle, la reconnaissance de son potentiel, offrant ainsi de mieux s'épanouir dans des contextes sociaux et/ou personnels fragiles.

Début 2011, 2 nouveaux préadolescents entameront une démarche d'accompagnement facilité par le chien et les poneys. Ils se regrouperont 1 fois par semaine dans le but de coopérer à un projet commun pour la présentation de documents originaux sur les animaux.

A diverses reprises, nous avons été contacté pour des situations d'enfants qui craignaient les animaux et notamment les chiens. Dans ces contextes particuliers, nous mettons à disposition des thérapies de désensibilisation aidées par la zoothérapie et les techniques cognitivo-comportementales.

Nous avons établi des contacts avec les infirmières scolaires et les réseaux de l'AVASAD ainsi que de l'AVDEMS.

Avec l'unité TEM-Yverdon de la Fondation de Verdeil, le projet d'accueillir des gens en situation de handicap pour des stages professionnels à la ferme n'a malheureusement pas pu aboutir pour des raisons financières.

Pour 2011, nous cherchons des fonds pour pouvoir offrir des prestations dans un contexte où pour des raisons de manque de budgets dans les institutions ou les services sociaux, les personnes en situations de fragilités ne peuvent accéder aux prestations de zoothérapie et d'accompagnement facilité par la médiation animale ; Comme par exemple pour pouvoir financer le projet du TEM-Yverdon, accueillir des enfants et préadolescents en situations d'échecs scolaires et/ou socio-familiales conflictuelles ainsi qu'auprès des participants des ateliers lausannois de la Fédération Suisse des Aveugles.

« AtheMae-Cabot'ins » a collaboré avec l'Association « Agatea » (prix d'encouragements 2009 de l'organisme « Fond'Action Alsace »), dans le cadre d'interventions de zoothérapie sur la région Alsace-Lorraine en France, auprès de personnes âgées. Nous collaborons aussi dans le but de mettre en place des modules de formation pour fin 2011 ou début 2012.

Nous sommes aussi répertoriés sur le site www.portail-sante.ch

Activités

En plus des activités en collaboration avec le M.J.S.R., dès le printemps 2010, notre Association a été très active auprès des enfants dans le cadre de l'animation de courses d'école des secteurs enfantines, primaires et secondaires.

Toujours dans l'idée de faire découvrir aux enfants La Nature et les animaux, nous avons aussi animé des journées d'activités pour des enfants des centres de loisirs de RECREA en France voisine et de Grand-Vennes à Lausanne.

Nous avons aussi pu mettre en place plusieurs animations d'anniversaires, dont une fête pour un groupe d'enfants vivant un handicap mental.

Nous avons également mené des journées « Décou'Vertes » auprès des résidents des E.M.S. des Baumettes à Renens et celui de Louis Boissonnet à Lausanne. Pour ces événements, plus d'une centaine de participants ont pu bénéficier de moments privilégiés avec nos animaux. Pour ces animations, animaux, lapins, chien et cochons d'inde étaient de sortie !

En juillet et août 2010, nous avons à nouveau collaboré avec la Fondation Barry, pour l'organisation

d'une rencontre entre les chiens du chenil du col du St. Bernard et les enfants des camps « Cabot'ins » du M.J.S.R.

A cette occasion, la Fondation Barry a fait paraître un petit article à l'intention de ses membres, dans son bulletin d'infos.

Pour 2011, la Fondation Barry s'est déjà annoncée prête à nous offrir à nouveau des rencontres avec les chiens St. Bernard.

Au début 2010, notre intervenante en zoothérapie a pu mener un projet de 3 mois de Renfort Pédagogique Facilité par le Chien pour deux élèves du cycle primaire 2. A l'issue de ce projet, les élèves ont réalisé une exposition sur le thème des canidés et sur leur expérience. Ils ont également présenté leurs activités avec le chien aux quatre-vingt cinq élèves de leur école.

Cette expérience fût une franche réussite. Malheureusement, pour des raisons de règlement scolaire, mais également pour des raisons financières, ce projet ne peut pour l'instant se renouveler mais nous y travaillons.

Néanmoins, ce type de projet peut prendre place à la ferme à titre privé sur demande des parents intéressés (ce qui est déjà le cas pour une élève du CYT6 depuis décembre 2010 pour un projet sur le thème des animaux en vue de renforcer les notions fondamentales du français).

Notre Association a également animé des rencontres familiales à diverses reprises sur l'année 2010 ainsi que des activités dites « Duo » à savoir maman-enfant ou papa-enfant...permettant ainsi de valoriser le lien transgénérationnel.

Au printemps dernier, nous avons organisé notre jardin pédagogique et l'habitat extérieur des lapins, grâce au soutien de donateurs et de bénévoles sur le terrain.

Au terme de l'été, nous avons géré l'organisation du concept « Animal Farm » de MCI-Group, dans le cadre de l'animation des journées « pique-nique familial » d'une grande entreprise multinationale basée en Suisse. Lors de ces deux jours, nous avons mis à disposition plusieurs animaux et animations pour plus de 1500 enfants et leurs parents.

Pour Pâques 2011 le centre de loisirs de Grand-Iempes dans le Canton de Vaud nous a mandaté pour un camp sur 3 jours pour leurs enfants.

Pour 2011 le Centre Protestant de Vacances (CPV) a confirmé nous confier dans le cadre de leurs camps l'organisation de plusieurs animations :

- 5 journées « Grignote » avec les lapins et les cochons d'inde sur leurs camps « Lutins en Vadrouille » avec des enfants de 4 à 6 ans.
- 2 journées d'observation des animaux avec des enfants de 8 à 11 ans
- 2 journées à mettre sur pied en direct avec leur responsable du camp « Nature et Foot »

Le centre nous achète aussi un module de formation à destination de leurs animateurs.

Presse, Marketing etc.

Les rédactions des journaux « l'écho du Gros De Vaud », « le journal de Moudon » et « Clin d'œil » ont publié un article concernant nos activités dans le courant de l'année 2010.

Un article a été diffusé dans le journal du Club Romand des Amis du Cochon d'Inde ainsi que deux articles dans le journal de la Fondation Barry.

Notre association est répertoriée sur le site de lafamily.ch ; qui tient à jour l'agenda de nos activités ainsi que sur le site de tourisme-rural.ch ; Et nous avons pu établir beaucoup d'échanges de liens web

avec d'autres associations oeuvrant dans des valeurs similaires aux nôtres.

Plusieurs missions de distribution dans les boîtes aux lettres des habitants de la région ont eu lieu courant 2010 et nos flyers sont à disposition du public également dans les commerces de proximité, la gare du LEB à Echallens, le musée du blé et du pain etc. ainsi qu'au petit Marché Paysan de la famille Bovat. Pour ces missions de distribution, nous faisons appel à de jeunes étudiants et apprentis.

Sponsoring

L'entreprise AJCheval a soutenu l'acquisition d'une partie de notre matériel pour les poneys et s'est spontanément proposée pour nous parrainer par le biais d'achat de matériel.

L'entreprise Elios Ltd, www.eliosltd.com, nous a offert la conception et la réalisation de la sécurisation de l'attelage de nos poneys.

La famille Buchs a rendu possible l'adoption des poneys et l'achat de beaucoup de matériel d'attelage et de monte.

MCSshirt sponsorise notre Association par le biais de nos t-shirts avec logo que nous vendons au public.

Krax.ch, l'antenne pour enfants de la Protection Suisse des Animaux, ainsi que l'Office Vétérinaire Fédéral, nous soutiennent activement par l'envoi de matériel et d'informations adaptés aux enfants au sujet des animaux -.

Madame Pernet-Keller de kickbike.ch a fait un geste significatif pour l'achat de nos kicksleds afin d'offrir des activités d'attelage avec les chiens l'hiver.

Des familles n'ont pas hésité à nous contacter pour faire des dons de nourriture et de matériel pour nos animaux.

Nous avons aussi pu compter sur la générosité et le soutien de plusieurs donateurs privés.

Bénévolat

Nous pouvons compter sur le soutien d'une dizaine de bénévoles qui viennent aider à l'animation lors des activités de loisirs ou de travail à la ferme.

Nous pouvons aussi faire appel aux ressources en personnel du M.J.S.R. lorsque nous avons besoin de renfort.

Afin de faciliter la communication et la transmission des informations au sein de notre équipe, et de rester toujours dans une optique de préservation de l'environnement, les bénévoles ont également leur dossier sur notre serveur web, sur le même principe que les collaborateurs M.J.S.R.

Depuis cette fin d'année 2010, nous faisons partie du réseau de l'Association Suisse des Bénévoles Vaudois (ASBV) et pouvons mettre en lien des annonces de recrutement.

L'ASBV a fusionné avec l'Association AVEC en cette fin d'année, ce qui nous permet d'avoir une collaboration globale dans le cadre des participations bénévoles qui nous sont chères.

En 2011, nous intégrerons le projet MACIT (Mission d'Action Citoyenne) de l'Association AVEC qui consiste à accueillir des personnes en situation d'aide sociale pour prendre part à des programmes bénévoles définis à l'avance et évalués conjointement par les parties concernées durant le projet, et le cas échéant à la fin de celui-ci.

Nous avons fait le choix d'offrir des modules de formation à nos bénévoles et délivrons des attestations et privilégions l'utilisation du « dossier bénévolat » mis en place cette année par les organismes susmentionnés

Qualité & Sécurité

Régulièrement, nous recevons la visite du vétérinaire pour le suivi de nos animaux et le contrôle des installations.

Nous pouvons compter sur le soutien du cabinet vétérinaire des Ducats qui régulièrement offre certains soins à nos médiateurs.

Nous avons obtenu toutes les autorisations nécessaires.

Nos camps en internat et en externat sont répertoriés sur le module du Groupe Romand des Activités de Jeunesse.

Nos intervenants sont tous assurés professionnellement à titre personnel et notre association a souscrit des polices d'assurance auprès du groupe AXA.

Informatique et Comptabilité

Notre webmaster en la personne d'Yves Delacrétaç, co-fondateur de notre Association, a mis en ligne deux nouveaux sites web www.athemae.ch et www.cabotins.ch, ainsi qu'une base de données consultable à distance pour toutes les personnes en possession d'un « user code » et d'un « password ». Sur ce serveur privé, il a entre autre été créé des dossiers d'accès spécifiques pour les bénévoles, les moniteurs du M.J.S.R...

Au début de l'année 2011, nos sites web seront restructurés afin de mieux correspondre à notre offre.

D'autres informations sont téléchargeables directement sur le site afin d'offrir un maximum de transparence au public.

La comptabilité est régulièrement mise à jour.

De nouveaux flyers publicitaires ont été imprimés. Merci aux collaborateurs de B.N.P Paribas pour leur soutien.

Nous avons pu faire l'acquisition d'une nouvelle imprimante couleur.

Pour 2011

Nous prévoyons de finaliser la mise en place des activités régulières à « La Ferme des Cabot'ins », à Ferm'Aventures et dans les bois alentour ; Toujours dans l'optique d'éveiller les enfants à La Nature, au respect de Soi et de l'autre, à la relation aux animaux et de leurs offrir la possibilité de s'épanouir en visant l'autonomie...

L'idée est d'établir un planning annuel comprenant des activités événementielles à thématiques particulières (fête des mères, fête des pères etc.), favorisant aussi le lien transgénérationnel et les relations familiales par le biais d'animations coopératives à la ferme.

C'est aussi un planning hebdomadaire qui doit prendre place avec des activités créatives autour de La Nature et des animaux les mercredis après-midis et d'autres ateliers en périodes scolaires.

Durant les vacances, lorsque nous ne collaborerons pas avec le M.J.S.R. ce sont des activités en centre aéré à la ferme que nous prévoyons d'organiser.

Nous proposerons des activités autour de l'attelage de poneys.

En cette fin d'année 2010, nous avons créé des contacts avec le Centre Protestant de Vacances et collaborons ensemble à la mise en place d'activités pour leurs camps de vacances dès l'été 2011.

Le Service de Protection de la Jeunesse (S.P.J.) sera contacté, sur les recommandations de Madame Lavanchy du SESAF. Nous contacterons plus précisément Monsieur Clerc.

Pour 2011, il est important que nous trouvions des fonds permettant d'offrir un poste salarié au sein de notre association ; car le travail de coordination représente au minimum un emploi à temps partiel 40% qui pour l'instant est pris en charge par Bénédicte à titre bénévole.

Bénédicte s'occupe aussi bénévolement de la logistique et des soins aux animaux, entretien aux habitats...

Soucieux de mettre à profit de la population les avantages pouvant être mis à disposition par l'activité de notre Association, nous réfléchissons à devenir entreprise formatrice en vue d'accueillir un(e) apprenti(e) par année dans une démarche de formation en économie familiale lui permettant l'obtention d'un Certificat Cantonal de Capacité.

D'autres démarches sont bien sûr prévues également...ainsi que l'énergie nécessaire à pérenniser les activités déjà en cours... n'hésitez pas à nous contacter pour plus de renseignements.

